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Aunque desde el 12 de enero, el Ministerio de Ambiente y Desarrollo Sostenible 
solicitó a la Gobernación de Antioquia suspender las obras del proyecto Túnel de 
Oriente y a pesar de las constantes denuncias de las organizaciones ambientales 
sobre la continuación de los trabajos en los frentes de obra, apenas el 16 de marzo 
fueron paradas oficialmente las labores. La Gobernación de Antioquia no suspendió 
las obras con el argumento de que la Autoridad Nacional de Licencias Ambientales 

(ANLA), no había determinado aún dicha suspensión. La resolución de la ANLA, 
número 0148, con fecha del 5 de marzo, ordenó la suspensión inmediata de las obras. 
Sin embargo, el Concesionario Aburrá Oriente sólo suspendió los trabajos el 16 de 
marzo, después de que la Gobernación de Antioquia le recordara la importancia de 
acatar la resolución emitida por la ANLA. 

El túnel, en rojo

    página 4

    página 12 

    página 5 

    páginas 6-7 informe especial

Avanzan los medios de co-
municación del corregimien-
to y construyen ciudadanía 
y opinión pública desde el 
conocimiento del territorio y 
sus dinámicas. ¿Cómo hacer 
pedagogía con los medios de 
comunicación?

Construcción con 
la comunicación

Muchas consultas, foros, car-
tas y propuestas se han teji-
do en Santa Elena para que 
el Centro de Salud tenga 
una real efectividad para sus 
habitantes. Aquí, varias de 
las conclusiones para ver las 
soluciones a la situación de 
atención en salud que tiene 
el corregimiento. 

Para un mejor 
centro de salud

Don Oscar Londoño es toda 
una institución, no sólo en la 
Vereda El Placer, sino en el 
corregimiento. Su valor, uno 
de los silleteros mayores, con 
un gran conocimiento sobre 
la tradición silletera y con un 
legado importante para sus 
hijos y para la región.

Un patriarca 
con herencia de 
flores
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Opinión

Un país de paradojas
por luis enrique atehortúa sánchez*

Definitivamente, ¿quién entiende los acontecimientos que ocurren en 
este divino, bello, deslumbrante, enigmático y loco país? 

Como decían los viejos “agárreme ese trompo en l´uña”. El Estado, a 
través de sus ministros y altos funcionarios, no cesan de echarle la 
culpa de la economía, las alzas y demás dizque a la ola invernal; como 
si nunca hubiese llovido a cántaros en nuestro país. Un país que, así y 
todo, sigue ocupando los primeros lugares en el planeta como poseedor 
de grandes recursos hídricos. Claro, luego fue que entre otras cosas, se 
determinó que la Sabana de Bogotá se inundó más de lo normal a causa 
de que unas máquinas encargadas de “drenar” el agua, estaban funcio-
nando al 50% en pleno invierno y por eso el agua no alcanzó a ser eva-
cuada. Claro, los sobrecostos en la atención a los “damnificados” sirven 
para ocultar el roba-roba tan verraco en el que andamos.

El ex Comisionado de Paz dijo en diciembre que había que atacar la 
mentira a toda costa y ahora resulta que, él con sus “mentiras positi-
vas”, hizo que el país sacrificara alrededor de 2.2 billones de pesos en 
pagos a los falsos desmovilizados que él consiguió…

Los Nule, campantes y rampantes de francachela en la “cana”, como 
si fuese un premio robarle al Estado y sin más, demostrar que la in-
justicia de Colombia es pan de cada día o mejor, que la justicia nada 
que funciona de buena manera.

Ahora, no sé si para bien o para mal, los malhechores están delatando 
a los que ejercen justicia (caso Palacio de Justicia) o caso Jaime Garzón 
que lleva ya 12 años en la impunidad y nada. Incluso el  caso de Luis 
Carlos Galán ya toma otro rumbo. Dizque fue Castaño el que determinó 
su asesinato. Eso dicen los enjuiciados ahora.

¡Y el colmo! Bueno o malo; repito, no sé. Dos ex guerrilleros, de gran expe-
riencia y en otrora tiempos de mala recordación y reputación son los que 
están rigiendo los destinos de la capital… qué tal. Eso es demostración 
de buen ejemplo y de saber cómo es que se aprovechan las oportunida-
des. Ese proceso de paz con el M19 hoy les deja réditos muy valiosos a 
los que los supieron aprovechar. Ya han tenido candidatos presidenciales, 
alcaldes y gobernadores. Ahora, tienen en sus manos a la gran capital del 
país. Con buena favorabilidad. Yo creo que es para reflexionar largamente 
y pensar que en Colombia todavía existe mucha gente buena y decidida 
a actuar en línea recta y correcta. Claro, no faltan los detractores que se 
están quedando sin el pan y sin el pedazo, es decir, aquellos politiqueros 
de oficio que están viendo cómo unos “bandidos” están haciendo lo que 
deberían hacer los “buenos”. Qué enredo. Pero es así. Navarro y Petro al 
igual que muchos otros de los “malos” ¡están al parecer, haciendo cosas 
buenas! Y eso es plausible. Ojalá y no se tuerzan y sigan demostrándonos 
que Colombia merece que ya no se la sigan robando… ¿los pájaros tirándo-
le a las escopetas?  Por algo le dirán “el País del Sagrado Corazón”.

* Luis Enrique Atehortúa Sánchez, c.c. 71´674.637 de Medellín, 
leas1010@colombia.com

Foto del mes

Un buen reflejo
Extraña pero interesante imagen genera el reflejo de los toldos y puestos de venta sobre el vidrio de la estación del Cable 
Arví, en la Vereda Piedras Blancas. La foto fue tomada durante la feria de Corasante, el pasado 19 de febrero. Foto Carlos 
Alberto Alvarez Acosta.

Los artículos y opiniones publicados en las páginas 
de opinión del PERIÓDICO VIVIENDO SANTA ELENA 
son responsabilidad única y exclusiva de sus auto-
res y no comprometen el pensamiento ni la filosofía 
del periódico ni de su directora. La información aquí 
consignada se puede reproducir citando la fuente.

No hay que ser agricultor para 
saber que una buena cosecha re-
quiere de buena  semilla, buen 
abono y riego constante.
También es obvio que quien 
cultiva la tierra no se para impa-
ciente frente a la semilla sembra-
da y grita con todas sus fuerzas: 
“¡Crece, maldita seas!”
Hay algo muy curioso que suce-
de con el bambú japonés y que 
lo trasforma en no apto para im-
pacientes:
Siembras la semilla, la abonas, 
y te ocupas de regarla constan-
temente.
Durante los primeros meses no 
sucede nada apreciable. En reali-
dad no pasa nada con la semilla 
durante los primeros siete años, a 
tal punto, que un cultivador inex-
perto estaría convencido de haber 
comprado semillas infértiles.
Sin embargo, durante el séptimo 
año, en un período de sólo seis 
semanas la planta de bambú 
crece ¡más de 30 metros!
¿Tardó sólo seis semanas cre-

cer? No. La verdad es que se 
tomó siete años y seis semanas 
en desarrollarse. Durante los 
primeros siete años de aparente 
inactividad, este bambú estaba 
generando un complejo sistema 
de raíces que le permitirían sos-
tener el crecimiento que iba a 
tener después de siete años.
Sin embargo, en la vida cotidia-
na, muchas personas tratan de 
encontrar soluciones rápidas, 
triunfos apresurados sin enten-
der que el éxito es simplemente 
resultado del crecimiento inter-
no y que éste requiere tiempo.
Quizás por la misma impacien-
cia, muchos de aquellos que 
aspiran a resultados en corto 
plazo, abandonan súbitamente 
justo cuando ya estaban a punto 
de conquistar la meta. 
Es tarea difícil convencer al im-
paciente que sólo llegan al éxito 
aquellos que luchan en forma 
perseverante y saben esperar el 
momento adecuado.
De igual manera es necesario en-

tender que en muchas ocasiones 
estaremos frente a situaciones 
en las que creeremos que nada 
está sucediendo. Y esto puede 
ser extremadamente frustrante.
En esos momentos (que todos 
tenemos), recordar el ciclo de 
maduración del bambú japonés, 
y aceptar que -en tanto no baje-
mos los brazos, ni abandonemos 
por no “ver” el resultado que 
esperamos-, sí está sucediendo 
algo dentro nuestro: 
estamos creciendo, madurando.
Quienes no se dan por vencidos, 
van gradual e imperceptible-
mente creando los hábitos y el 
temple que les permitirá soste-
ner el éxito cuando este al fin se 
materialice. El triunfo no es más 
que un proceso que lleva tiempo 
y dedicación.
Un proceso que exige aprender 
nuevos hábitos y nos obliga a 
descartar otros.
Un proceso que exige cambios, 
acción y formidables dotes de 
paciencia.

Pensamiento estratégico  
y el bambú japonés

Por eso saco la basura el día correcto y no antes

Campaña de 
Responsabilidad Social 

del Periódico 
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Santa Elena

Santa Elena soy yo
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El Periódico VIVIENDO SANTA ELENA es un medio de comunicación comunitario, 
de tipo plural, sin filiación política alguna, que no hace distingos de raza, credo 
o condición social. Está abierto a las distintas opiniones que se dan en el corre-
gimiento, siempre y cuando sean emitidas en tono respetuoso y con la respecti-
va identificación de quien las emite. No se publican informaciones anónimas (es 
decir sin que alguien las firme), con términos desobligantes e irrespetuosos o que 
insulten a alguien. Puede escribirnos sus inquietudes, quejas, ideas de campañas, 
sugerencias y artículos de opinión y enviárnoslos a periodico@viviendosantaelena.
com También puede llamarnos a los celulares  321 732 99 18 y 315 515 01 35. Y 
ahora puede vernos en nuestra página web www.viviendosantaelena.com, encon-
trarnos en facebook como Periódico Viviendo Santa Elena – página oficial. Síganos 
en twitter como @viviendosantae
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Frank Tyger

Un nuevo año que comenzó hace rato pero que 
para nosotros como medio de comunicación 
apenas empieza, con esta primera edición del 
2012. Mucho deberá arrancar, florecer, resultar 
en este 2012. Diversos procesos cruzan la geo-
grafía del corregimiento, dinámicas que vienen 
de varios años atrás y que, justo ahora, deben 
empezar a rendir sus frutos. Asuntos que se mo-
vieron vertiginosamente durante las administra-
ciones anteriores y que apenas ahora empiezan 
a tener cara. Obras, infraestructura, iniciativas 
que fueron traídas al territorio en el 2006 y años 
subsiguientes y apenas ahora se ven consolidadas 
en Santa Elena. Otras, a pesar del tiempo que 
ha pasado, crudas aún. Y es que, aunque llevan 
muchos años, apenas ahora –qué lástima- se 
empiezan a “enderezar”, con estrategias que si 
hubieran sido puestas en marcha cuando comen-
zaron, hace tres, cuatro o cinco años, habría un 
desarrollo local más versátil, con menos resisten-
cia y con mucho menos dolor en algunas comu-
nidades. Nos referimos, por ejemplo a las obras 
y propuestas del Parque Arví, iniciativa que llegó 
con ideas interesantes de desarrollo local, pero 
impuestas al territorio, con una primera gerencia 
vertical, descortés, desconocedora de la realidad 
y los procesos corregimentales y adicionalmente 
demasiado soberbia para ser funcionaria pública 
e intervenir, como lo hizo, un territorio. Colapsa-
da por el modo de hacer las cosas y porque las 
dinámicas locales se iban reventando, la primera 
gerencia de la Corporación Parque Arví fue reem-
plazada por una gerente similar y tan distante del 
territorio y sus comunidades que nunca entendió 
(ni escuchó) las necesidades de la población que 
pretendía intervenir ni supuestamente beneficiar. 
Como en todo proceso hay tiempo de recapaci-
tar, por fortuna, la tercera gerencia, la actual, la de 
la profesional Beatriz Araque, llegó acompañada 
de profesionales del área social, pulidos y forma-
dos en procesos similares y de gran importancia 
a nivel local y regional, para aportar una visión 
–por fin la que se necesitaba- de construcción 
colectiva de desarrollo con todas las instancias 
del territorio. Aún hay grietas y asuntos por re-
solver y queda, con tristeza, el dolor acumulado 
de algunas comunidades que se resintieron con 
el tratamiento de las anteriores administraciones. 
Sin embargo, lo más importante es la posibili-
dad, hoy real, de construir de manera conjunta 
el desarrollo. Y ahora el llamado es a unirse, a 
escuchar, a no imponer, a concertar y a dialogar 
con respeto para lograr ese cambio que todos los 
habitantes de Santa Elena esperamos. VIVIENDO 
SANTA ELENA insiste y seguirá insistiendo, en la 
urgente e imperiosa necesidad de que quien lle-
gue a intervenir este territorio (privado, público, 
mixto o con la denominación que tenga) consulte 
a la comunidad sin miedo y con mucho respeto, 
como una obligación moral ineludible. Esa debe-
ría ser la ruta, porque un territorio se construye 
entre todos y no porque el asunto tenga relación 
el turismo, la gente no tiene relación con ese 
tema. Todo lo contrario, turismo sin territorio y 
sin comunidad no se puede construir, porque es 
la población local la que se beneficia, la que re-
sulta impactada y la que, al final de cuentas, debe 
aportar, decidir, participar, porque los que llegan 
están de paso, mientras que la gente vive, siente, 
disfruta, padece o sobrevive de este territorio.
Por eso el 2012 (año de mucho temor en el pla-
neta, según profecías) es un año importante para 
Santa Elena. Es hora de recoger, de empezar a 
ver los frutos de todo lo sembrado y de sumar-

se al desarrollo. Ya está aquí, ya no hay mucho 
que hacer si el “pataleo” inicial no tuvo efecto. 
Ahora toca sumar y multiplicar con propuestas 
y proactividad en lugar de restar y dividir con 
resistencia, rumores y comentarios malinten-
cionados. Ahora hay que disponerse a escuchar 
(todas las partes), pues justo ahí es donde está 
la clave. 2012 un año determinante para Santa 
Elena porque se trata de una nueva administra-
ción, un diferente Plan de Desarrollo Municipal 
y ya viene el Plan de Ordenamiento Territorial, 
oportunidad invaluable para este territorio, así 
como saber qué pasará con el proyecto Túnel 
de Oriente, hoy suspendido por el Ministerio de 
Medio Ambiente. Importante y no nos cansare-
mos de insistir en eso, la participación. Quien 
participa decide y tiene la posibilidad de aportar 
al desarrollo y al cambio, si es que así se quiere. 
Quien no participa delega en otros (más opor-
tunistas, con sus propios y particulares intereses 
o con poca representatividad) sus decisiones y 
también el desarrollo. Por eso, la participación 
es vital para lo que viene.
Mucho qué recoger y mucho qué esperar en un 
corregimiento que promete y que, aunque debe 
mejorar diversos aspectos de su desarrollo para 
ser más equitativo, superar las condiciones de 
pobreza y satisfacer varias necesidades básicas 
de sus pobladores, sigue siendo uno de los luga-
res donde a pesar de todo se vive bien.
Les deseamos un feliz 2012 y esperamos que 
realmente esas condiciones de inequidad en 
Santa Elena se superen con toda la armonía que 
sea posible para su población.

Ñapa: Arrancaba el proceso para elección de 
corregidor (a), pero ya tuvo el primer tropiezo. 
Le toca a la Junta Administradora Local escoger 
la terna de candidatos para enviarle al alcalde 
y que el mandatario decida. Se presentaron 7 
hojas de vida, entre ellas, la de la actual corregi-
dora, abogada Claudia Castro Méndez. Para ser 
corregidor, hay que ser abogado y tener algo de 
experiencia en administración pública. Los edi-
les “ternaron”* a los abogados Sor María Benítez 
(ex corregidora y quien fuera comisaria de fami-
lia en Santa Elena el año anterior); Carlos Arturo 
Alvarez y Ernesto Sierra, supervisor de la Secre-
taría de Transportes y Tránsito. Pasada la terna, 
alguien impugnó la elección (o sea que habló 
de irregularidades durante la elección de los tres 
candidatos) y la Alcaldía devolvió la terna con 
el argumento de que faltaba la representación 
de las minorías y que sólo uno de los candida-
tos cumplía con los requisitos. De igual manera, 
fueron devueltas las ternas para los otros 4 co-
rregimientos, con el sustento que de los aspiran-
tes no cumplían los requisitos. Lo que supimos, 
cuando esta edición estaba en diseño, fue que 
la JAL ratificó la terna anterior, con el argumen-
to de que, una vez revisadas las leyes y decre-
tos, todos los ternados sí cumplen los requisitos 
para ser corregidor y no solamente la abogada 
Sor María Benítez. Amanecerá y veremos y que 
sea pronto. Lo importante sería que no pasara 
lo ocurrido la última vez, que el corregimiento 
estuvo más de un año sin corregidor porque el 
proceso se enredó y casi que no encuentran a 
quien entregarle esa labor después de varios in-
tentos fallidos.

*Este verbo no existe, sin embargo, ellos, los 
ediles y los aspirantes lo utilizan para decir que 
fueron incluidos en la terna presentada.

Hora de recoger
Usted no puede sentir envidia y ser feliz al mismo 
tiempo. 

Periódico VIVIENDO SANTA ELENA, ratificado en el 2011 como 
uno de los mejores medios impresos comunitarios de Medellín. 
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de Medellín-Universidad de Antioquia 2010 y segundo lugar en la 

versión 2011.
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Fotografías PERIÓDICO VIVIENDO SANTA ELENA
Las fotografías publicadas en este medio de comunicación son de 
uso exclusivo, de propiedad y archivo del Periódico VIVIENDO 

SANTA ELENA. Sólo pueden ser utilizadas por terceros con 
autorización escrita de las directivas del medio y dando el 

respectivo crédito. Las fotografías y textos de VIVIENDO SANTA 
ELENA están protegidos por los respectivos derechos de autor.

comité eDitorial

Representantes del Cedezo Santa Elena; Profesor Walter 
Fernández, Institución Educativa Santa Elena; Carlos Alberto 
Alvarez Acosta, Claudia Cárdenas, Juan David Correa, Oscar 

Zapata, Martín Aterhortúa y Jorge Quiceno Gil, integrantes de 
la Mesa de Comunicaciones Santa Elena te Cuenta y Ana Isabel 

Rivera Posada, directora del Periódico VIVIENDO SANTA ELENA.

El Periódico VIVIENDO SANTA ELENA hace parte de la Mesa 
de Comunicaciones Santa ElenaTe Cuenta, agrupación que 

busca consolidar y fortalecer los procesos de comunicación del 
corregimiento. Adicionalmente participa del Consejo Sectorial 
de Medios Ciudadanos y Comunitarios, integrante del Consejo 

Municipal de Cultura de Medellín.

Publicación mensual, de distribución gratuita para las veredas del 
Corregimiento de Santa Elena en Medellín. Esta edición circula 

con 3.000 ejemplares.

Nueva etapa – Año 11 – Número 70
Febrero-marzo del 2012.

Siguiente edición: Marzo-abril del 2012. Cierre para avisos y 
publicaciones marzo 30.

Escríbanos
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Comunicación Comunitaria

Muy juiciosos estuvieron algunos de 
los representantes de los medios ciu-
dadanos y comunitarios, quienes se 
reunieron para aportar a la elaboración 
del Plan de Desarrollo 2012-2015. En 
principio, se encontraron para plan-
tear estrategias de visibilización en el 
Plan y para organizar un foro con el 
Consejo Territorial de Planeación, en-
tidad encargada de evaluar el antepro-

yecto del plan y devolvérselo al alcal-
de con las anotaciones y sugerencias 
de todos los sectores poblacionales. El 
foro, programado para el 21 de marzo, 
buscaba enfatizar la importancia de 
los procesos, redes, colectivos y me-
dios ciudadanos y comunitarios como 
dinamizadores de los procesos locales 
y como uno de los mayores activos so-
ciales de las comunidades.

En la imagen, de izquierda a derecha, Fernando Betancur, de Ciudad Rural; Luis Guillermo Peña, de Epicentro; Alexis 
Castrillón, de Sexto Sentido; Hernán Atehortúa de El Nuevo Sol; Leonardo Jiménez, de Ciudad Comuna; Ana Isabel 
Rivera Posada, de VIVIENDO SANTA ELENA y, dando la espalda, Dione Patiño, de Palco Comunicaciones. Foto Cortesía 
Hernán Atehortúa, de El Nuevo Sol.

No sólo los libros son herramien-
tas para estudiar y aprender. Tam-
bién pueden serlo los medios de 
comunicación. Y con los medios 
locales, como VIVIENDO SAN-
TA ELENA, hay una oportunidad 
para que las instituciones educa-
tivas del corregimiento generen 
conocimiento del territorio, sus 
dinámicas y su gente

¿Cómo hacer pedagogía 
con los medios de comunicación?

Por VIVIENDo SANTA ELENA

Medios masivos como El Colombiano rea-
lizan hace muchos años un trabajo que 
llama Prensa-escuela, que consiste en uti-
lizar el medio de comunicación como una 
herramienta para el aprendizaje. De mane-
ra artesanal y sin proponérselo, los medios 
ciudadanos y comunitarios o medios loca-
les también cumplen funciones similares, 
pues sus lectores, habitantes de comunas 
y corregimientos, se identifican con sus 
contenidos para ponerlos a consideración, 
especialmente de los niños, como una he-
rramienta válida en el aula de clase y que 
permite aprender. El Periódico VIVIENDO 
SANTA ELENA no es la excepción. Ya des-
de hace algo más de dos años, la profesora 
Nancy Zulay Arango, del Centro Educati-
vo Juan Andrés Patiño, de la Vereda Barro 
Blanco, viene generando con sus alumnos 
estrategias de aprendizaje a partir de este 
medio de comunicación. Esa experiencia, 
con una metodología de acompañamien-
to desde el periódico, es la que ponemos 
a consideración de nuestros lectores hoy, 
especialmente los maestros de las insti-
tuciones educativas de Santa Elena, para 
que se sumen a esta propuesta y aprove-
chen las ventajas que les puede brindar 
para el aprendizaje tener en el territorio 
un medio de comunicación cualificado, 
de excelente calidad y buen referente en 
materia periodística.

DE DóNDE

La idea surge gracias a la experiencia del 
Centro Educativo de Barro Blanco y con la 
intención de replicarla en el resto del corre-
gimiento. Y se define con el segundo lugar 
en la categoría de Mejor Medio Comunitario 
Impreso, recibido por VIVIENDO SANTA 
ELENA en el 2011, en la segunda versión 
del Premio de Periodismo Alcaldía de Mede-
llín-Universidad de Antioquia. Recuérdese 
que durante el 2010, este medio había sido 
galardonado también con el primer lugar, 
como Mejor Medio Comunitario Impreso de 
Medellín. Con el nuevo premio, VIVIENDO 
SANTA ELENA debe presentar una pro-
puesta para inversión de los recursos obte-
nidos y es ahí cuando surge la idea de hacer 
talleres y trabajo con las instituciones edu-
cativas para el desarrollo de un programa de 
prensa-escuela en el corregimiento. Todo, 

además, como parte de la responsabilidad 
social que tiene este medio de comunica-
ción local con el territorio que comunica y 
que habita.

Cómo SE hArá

El programa de prensa-escuela tiene 
como objetivo aprovechar el medio de 
comunicación para complementar el 
aprendizaje en los centros educativos 
de Santa Elena y apoyar la formación de 
semilleros de comunicaciones al interior 
de los planteles para el desarrollo de me-
dios de comunicación propios o generar 
estrategias de articulación y participa-
ción en los medios locales. Estas activi-
dades pueden verse reflejadas en la pu-
blicación en VIVIENDO SANTA ELENA 
de contenidos producidos por los niños 
o en el mejoramiento de sus medios de 

Los medios hacia el PDM

Volvió ECOS DE SANTA ELENA

comunicación al interior de la institu-
ción, o ambos.
El Periódico VIVIENDO SANTA ELENA tiene 
ya planteada una ruta de capacitación para 
los docentes y previsto un cronograma de 
acompañamiento a estas aulas para trabajar 
pedagógicamente los contenidos del periódi-
co, mes a mes, en lo que falta de este 2012.
Inicialmente esta actividad se realizará, a par-
tir de abril, en los centros educativos Santa 
Elena y El Cerro y se complementará con el 
semillero, ya existente, de la Institución Edu-
cativa Santa Elena. Sin embargo, otras institu-
ciones educativas de veredas de Santa Elena 
que quieran sumarse, pueden comunicarse 
con nosotros para verificar las posibilidades 
de incluirlos y poderlos acompañar en jorna-
das de sensibilización sobre este trabajo de 
prensa-escuela. Pueden comunicarse con no-
sotros en el 321 732 99 18 o por correo elec-
trónico a periódico@viviendosantaelena.com

Niños del Centro Educativo Juan Andrés Patiño, de Barro Blanco, en actividades de clase, aprendiendo con VIVIENDO 
SANTA ELENA.

Imagen de uno de los programas de diciembre del 2012. De izquierda a derecha, Orlando Atehortúa, edil de Junta 
Administradora Local; Luis Enrique Atehortúa, campesino y costumbrista del corregimiento y Ana Isabel Rivera 
Posada, directora de ECOS DE SANTA ELENA.

Gracias a la ejecución del contrato para el 
fortalecimiento de los medios de comuni-
cación de Santa Elena, por parte de la Cor-
poración Recuperando Identidad durante el 
2011, volvió a estar al aire el programa radial 
ECOS DE SANTA ELENA, realizado por la 
Mesa de Comunicaciones Santa Elena te 
Cuenta. El programa, que se emite todos los 
viernes, a partir de las 11:30 de la mañana, 
puede escucharse a través de la frecuencia 
1.080 del AM, en Caracol. Este año 2012 se 
han realizado programas sobre el Equipo de 
Gestión, sobre el Centro de Salud, sobre el 

Parque Arví, con Oscar Londoño uno de los 
silleteros mayores y sobre las necesidades 
de los corregimientos en el Plan de Desarro-
llo Municipal, entre otros.
El programa ECOS DE SANTA ELENA se 
realiza con recursos del Programa de Pla-
neación Local y Presupuesto Participati-
vo de la Alcaldía de Medellín y se emitirá 
con recursos 2011 hasta el 31 de agosto 
del presente año. Una vez terminada esta 
fase, se seguirá emitiendo hasta el final 
del año con los recursos destinados en la 
ficha para la ejecución 2012.

El periódico es una herramienta de dinamización local, 
de conocimiento del territorio para los habitantes que 
se identifican y se enteran de lo que ocurre. Como tal, 
también puede ser aprovechada para el aprendizaje desde 
los primeros años de la educación primaria.
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Datos

•	 Asegura Metrosalud que hoy, el Centro de Salud de Santa 
Elena,atiende de lunes a viernes de 7 a.m. a 4 p.m., sábados de 
8 a 12, domingos de 8 a.m. a 4 p.m. Viernes, sábados domingos 
y festivos, hay un médico de 6 de la tarde a 7 am solamente 
para atender casos puntuales que no sean urgencias porque la 
ley no lo permite*.

•	 Según la Encuesta de Calidad de Vida del Municipio de Medellín, 
2010, Santa Elena tiene 14.501 habitantes. Sumando a estos los 
aproximadamente 45 mil reportados por la Corporación Parque Arví 
que llegan como población flotante, hay en el Corregimiento, cada 
mes, cerca de 60 mil personas.

•	 Según la ECV 2010, esos 14.501 habitantes de Santa Elena están dis-
tribuidos así: 22.4% EPS; 26.9% beneficiarios del contributivo (EPS); 
35.3% subsidiado (Sisben) y 15.3% beneficiarios régimen especial 
(Fuerzas Armadas, Ecopetrol y maestros).

•	 Metrosaludpide a la comunidad respeto por el personal médico y ad-
ministrativo, pues a veces llegan algunos violentos a buscar la atención 
y dice la entidad que eso sólo empeora las cosas.

•	 Asegura Metrosalud que todas las noches hay una auxiliar de en-
fermería trasnochando y tiene potestad para verificar condiciones 
de un paciente que llega y remitirlo en la ambulancia.

•	 Señaló Metrosalud que “No se necesita ningún permiso para que la 
ambulancia se mueva desde el centro de salud y hacia Medellín y 
lo define el médico que está ahí en el centro de salud y que remite 
el paciente, pero hacia las veredas no se pueden mover”. Dijo que 
“no se puede por norma, por violencia, por riesgo, no se sabe para 
qué la pidieron,  por eso por norma no puede entrar a las veredas, no 
tiene la autorización para ese desplazamiento”.

•	 Según información de Metrosalud, la ambulancia está en Santa Ele-
na los viernes, sábados, domingos y festivos en la noche.“Durante 
el 2011 le costó a Metrosalud96 millones de pesos y no hizo más de 
20 viajes a Buenos Aires”, afirmó la entidad.

*Subrayados son nuestros.

Locales

Sesión descentralizada del Concejo de Medellín en Santa Elena para hablar sobre el servicio de 
salud. Los concejales se comprometieron a buscar alternativas para la prestación de un mejor 
servicio de salud en el corregimiento.

Metrosalud tiene voluntad, las EPS no
Sigue en vilo el asunto 
de tener mejores servi-
cios de salud en Santa 
Elena. La comunidad 
requiere atención espe-
cializada, además de la 
prestación de urgencias. 
La Administración Mu-
nicipal afirma que no es 
posible mejorar los ser-
vicios mientras no haya 
convenios con las EPS, 
entidades a las que les 
ha faltado voluntad

Por VIVIENDo SANTA ELENA

Dicen las cifras que son pocos los 
casos, pero ha pasado. Algunas 
personas del corregimiento han 
muerto porque no han alcan-
zado a recibir atención médica 
oportuna, debido a que el Centro 
de Salud de Santa Elena es sólo 
del primer nivel (tiene médico, 
enfermera y auxiliar), no está 
abierto las 24 horas y no atiende 
urgencias. Estas cifras, aunque 
pocas, no pueden desestimarse. 
Especialmente en casos como el 
ocurrido el pasado 12 de febrero, 
domingo, cuando una persona 
murió en la Casa Cural, a escasas 
dos cuadras del Centro de Salud, 
luego de que en misa de 6 de la 
tarde, se desmayara con sínto-
mas de infarto. A pesar de solici-
tar, luego rogar y tercero insistir, 
ni siquiera hubo solidaridad para 
ir a ver al paciente o para llevar 
la ambulancia hasta allá a ver si 
había alguna posibilidad de sal-
varle la vida. Quienes querían 
auxiliar al enfermo escucharon 
excusas como “No hay permi-
so para mover la ambulancia” o 
“los profesionales del centro de 
salud no pueden salir”, o “traiga 
el paciente” (y entrecomi-
llamos porque, 
según las ver-

Centro de Salud 
de Santa Elena, 

remodelado en el 
2009, con un costo 
de 1.020 millones 

de pesos.

siones recogidas, eso fue lo que 
les dijeron en el Centro de Salud 
a las personas que insistieron en 
la necesidad del servicio).
Y finalmente, el señor murió, de-
jando la duda de si, tal vez, por 
unos primeros auxilios básicos, 
pudo haberse salvado.
Sobre este caso, ninguna autori-
dad se ha pronunciado.

No SE PuEDE

Pero la culpa no la tiene Metrosa-
lud, entidad descentralizada que 
presta los servicios de salud en 
Medellín. Dicen sus funciona-
rios que la legislación no permite 
prestar urgencias en centros de 
primer nivel como San-
ta Elena y 

La nueva Junta Administradora Local 2012-2015, cuyos miembros están comprometidos en sacar 
adelante el tema del Centro de Salud. De izquierda a derecha, Roberto Iral, Alejandra Ramírez, Cruz 
Elena López, Parménides Erazo, Orlando Atehortúa, Luz Edilia Hoyos y Berta Nubia Alzate.

que tampoco es posible atender 
pacientes del contributivo (EPS) 
sin convenio que pague por cada 
paciente que se atienda.
Por su parte, Carlos Mesa Posada, 
director de la Unidad Prestadora 
de Servicios de Buenos Aires y a 
la que está adscrita Santa Elena, 
indicó que la ausencia del servi-
cio no tiene que ver con el núme-
ro de habitantes, pues entonces 
pueblos pequeños, con menos 
habitantes que Santa Elena no 
tendrían derecho a contar con 
un hospital. Informó que “en la 
sesión descentralizada del Con-

cejo, supimos que Santa Elena 
puede tener alrededor de 15 mil 
personas, de las cuales solamente 
el 25% corresponden al Régimen 
Subsidiado, unas 4 mil personas. 
O sea, que de los 15 mil, Metrosa-
lud estaría en la responsabilidad 
de velar solamente por la salud 
de las 4 mil personas del Sisben. 
El resto son la mayoría, del Régi-
men Contributivo”.
Informó que el gerente saliente 
de Metrosalud, Alejandro Gó-
mez, “ha realizado gestiones con 
las EPS del Régimen Contributi-
vo, para que permitan que en el 
centro de salud que está hecho 
para la población subsidiada, se 
pudiera atender a la gente del 
contributivo y que entre todos 
pudiéramos asumir los gastos. 
Pero no ha habido ninguna res-
puesta de estas entidades”.

Mesa Posada dijo que “La ley 
señala que con las urgencias 
haya otros servicios para que 
el paciente esté bien atendido, 
como son laboratorio, Rayos 
X, alimentación y lavandería, 
aseo y de vigilancia. Si llega 
un paciente con fractura, para 
poderlo inmovilizar tengo que 
tener Rayos X y hoy por ejem-
plo toca bajarlo para hacerle 
la radiografía y devolverlo a 
Santa Elena para que lo inmo-
vilicen. Lo lógico es que baje a 
Buenos aires y le hagan el pro-
ceso ahí de una vez y no que 
lo pongan a rodar entre Buenos 
Aires y Santa Elena”, señaló. Y 
recalcó que “montar el servicio 
de urgencias como lo requiere 
la comunidad se nos sale a no-
sotros de lo posible, dentro de 
nuestros recursos”.
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Túnel de Oriente

por Jorge gómez gallego*

1. SobrE LA LICENCIA AmbIENTAL.
La sala séptima de decisión del 
Tribunal Administrativo de An-
tioquia declaró la nulidad de las 
resoluciones 1764 de 2002, ex-
pedida por la Corporación Autó-
noma Regional Rionegro - Nare, 
Cornare  y la 0928 de 2002, del 
Ministerio de Ambiente, Vivien-
da y Desarrollo Territorial, por 
medio de las cuales se otorgó la 
licencia ambiental al proyecto. 
La razón, no se elaboró el Diag-
nóstico Ambiental de Alternati-
vas como lo exige la Ley 99 de 
1993, máxime cuando proviene 
de la propia autoridad ambiental.  
El estudio de impacto ambiental 
no se ciñó a los términos de re-
ferencia de Cornare, la autoridad 
ambiental delegada para tramitar 
esta licencia. 
El Consejo de Estado decretó la 
nulidad de lo actuado, pero no se 
pronunció sobre la inexistencia 
del Diagnóstico Ambiental de Al-
ternativas, el cual sigue faltando.
La cuestionada Licencia Ambien-
tal, se refiere a una obra diferente 
a la que hoy estamos cuestionan-
do. Es imposible que una licen-
cia ambiental sirva para cual-
quier trazado y para cualquier 
diseño. Cambios sustanciales de 
las obras, requieren licencias di-
ferentes. Cornare no puede licen-
ciar un proyecto con la misma 
autorización otorgada para otro 
de unas especificaciones, longi-
tud, trazado y características di-
ferentes. 

2. LA ILEgALIDAD DE LA orDENANzA 
rEfErIDA A LAS VIgENCIAS fuTurAS

La financiación del túnel, que es 
la Fase II del Contrato de Conce-
sión, tiene como elemento fun-
damental la suma 
de $60 mil mi-
llones de pesos 
aportados por el 
Departamento y 
autorizados por la 
Asamblea Depar-
tamental median-
te la Ordenanza 
30 del 27 de di-
ciembre del 2010, 
mediante la cual 
se apropian vigen-
cias futuras excep-
cionales entre los 
años 2011 y 2015. 
La sentencia 2009-
00032-02 del Consejo de Estado 
y varias circulares de la Contra-
loría General de la Nación sobre 
el tema no dejan dudas sobre la 
ilegalidad de las vigencias futuras 
extraordinarias decretadas por los 
entes territoriales.

3. EL CIErrE fINANCIEro ES fALSo 
PuES LA VALorIzACIóN rEquErIDA No 
SE PuEDE CobrAr

El estudio contratado con la 
empresa Convalor Ltda., de-
nominado “Estudio de Pre fac-
tibilidad de Valorización del 
Proyecto Conexión Vial Aburrá 
– Oriente (Túnel de Oriente) y 
desarrollo vial complementario, 
informa que “La obra fue decre-
tada por el Sistema de la con-
tribución de valorización por la 
Ordenanza 18 de agosto de 1998 
con otra Zona de Citación y 
para ser ejecutada por el Depar-
tamento Administrativo de Va-

lorización, ente 
que ya no existe; 
por lo tanto se 
debe presentar 
a la Asamblea 
Depar tamenta l 
el nuevo pro-
yecto de Orde-
nanza con la 
nueva Zona de 
Citación”.
Sin embargo, sin 
tener sustento le-
gal para el cobro 
del derrame de 
valorización, se 
suscribió la Modi-

ficación Bilateral 29 que incluye 
esos recursos, tasados en 120.000 
millones de pesos. Ese cobro es 
indispensable, pues aporta cerca 
del 15% del valor final. En len-
guaje coloquial, contrataron la 
obra sin tener con qué.

3. LA hISTorIA 
Este proyecto nació de forma 
irregular, adjudicado en una li-
citación pública con un solo 
proponente y 11 días antes de 
terminar el mandato del ex – go-
bernador Álvaro Uribe Vélez. 
Las condiciones pactadas inicial-
mente y las establecidas en las 
primeras modificaciones realiza-
das en el gobierno de su sucesor 
Alberto Builes, eran tan aberran-
tes y lesivas para las finanzas del 
Departamento, que fueron objeto 
de una Auditoría por parte de la 
Contraloría Departamental de 
Antioquia y fueron reconocidas 
por el Tribunal Superior de An-
tioquia y el Consejo de Estado en 
una Acción Popular impetrada 
por un grupo de ciudadanos.
El rosario de perlas va desde la 
fijación de todos los riesgos de 
construcción y operación en ca-
beza del Departamento, la no 
fijación precisa de la Tasa Inter-
na de Retorno para el Concesio-
nario que permitía que pudiera 
no tener límite, la prohibición 
para votar en el Comité Fiducia-
rio para el Departamento de An-
tioquia, entrega de los derechos 
de recaudo sin tener siquiera 
diseños y presupuesto defini-
tivo. Como si fuera poco, a los 
dos años de suscrito el contrato 
se acordó una modificación que 
contemplaba una disminución 
significativa de la obra junto a un 
incremento en el valor.
De aquí surgió un Otrosí en la ad-

ministración de Aníbal Gaviria, 
quien con las dos herramientas 
hubiera podido rescindir el leo-
nino contrato, pero a mi juicio le 
tembló la mano. La modificación 
contractual cambió el túnel por 
una doble calzada en la vía Las Pal-
mas, y le puso un tope al recaudo 
necesario para la obtención de la 
Tasa Interna de Retorno, o ingreso 
esperado y la consecuente rever-
sión de la concesión, en la suma 
cercana a los 329 mil millones. El 
Acuerdo de Modificación Bilateral 
29 aumenta esa cifra a 1 billón 933 
mil millones, ¡casi seis veces más! 
Ese mismo Otrosí fijó como fecha 
máxima el año 2023 para la re-
versión de la Concesión, aunque 
mantuvo la aberrante gabela de 
descontar el valor del impuesto de 
renta en esa TIR, lo que en los he-
chos la crece en un 35 %. El otro-sí 
que se acaba de firmar prolonga la 
concesión hasta el año 2037.
El aumento del tráfico diario 
como consecuencia de la burbuja 
inmobiliaria que vive el oriente 
antioqueño, ha acercado la fecha 
para la obtención del recaudo 
pactado en el Otrosí a una fecha 
que oscila entre el 2017 y el 2018. 
Es decir, el negocio del Concesio-
nario, está que se acaba. Y el Otro-
sí le prolonga la vida 20 años más.

4. LA CoNCLuSIóN

La lectura juiciosa de los hechos 
aquí descritos nos lleva a concluir 
que el único verdadero beneficiario 
de la construcción del costoso tú-

nel es el Concesionario, consorcio 
conformado por 64 empresas cons-
tructoras inicialmente, pero cuyos 
principales socios son contratistas 
que más que constructores son 
concesionarios. Estos mismos con-
tratistas han tenido serias dificulta-
des en el pasado para la operación 
de las vías concesionadas.
Recordemos que en enero de 2009, 
el Gobernador que les adjudicó 
esta maravillosa adición al con-
trato, afirmó, refiriéndose precisa-
mente a ellos que en la construc-
ción de la Doble Calzada de Las 
Palmas hubo improvisación, dise-
ños mal elaborados y fue recibida 
por el anterior Aníbal Gaviria, sin 
haber fijado y evaluado los crite-
rios de estabilidad de los terrenos. 
Este mismo Ramos Botero, que 
le quiere entregar a estos mismos 
concesionarios dijo en esa ocasión 
que esta obra es un fracaso de la 
Ingeniería, debido a que hoy están 
identificados por lo menos 54 si-
tios críticos, pese a que se le han 
destinado más de 100 mil millo-
nes de pesos en el tramo entre La 
Loma de los Balsos y Sancho Paisa, 
que corresponde a ese eje vial.
De la noche a la mañana, los res-
ponsables del fracaso de la Inge-
niería se convierten en los más 
idóneos para adelantar un proyec-
to de esta magnitud. La frase de los 
indignados de España, cae como 
anillo al dedo a este proyecto.

*Diputado a la Asamblea de An-
tioquia por el Polo Democrático.

Manos arriba,  
¡Esto es un contrato!

Grafiti en Madrid por los Indignados del 15 de mayo del 2011 

Este escrito pretendo demostrar que el pro-
ceso contractual que ha vivido la obra del 
Túnel de Oriente no solamente ha estado 
plagado de irregularidades, sino que al final 
sólo servirá para mejorar las finanzas de muy 
poderosos contratistas

De la noche a la mañana, 
los responsables del 

fracaso de la Ingeniería 
se convierten en los más 
idóneos para adelantar 

un proyecto de esta 
magnitud. La frase de los 
indignados de España, 

cae como anillo al dedo a 
este proyecto.

El gobernador Fajardo ha dicho que el túnel 
es una necesidad pero no es una prioridad.
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Túnel de Oriente

El túnel, lo estudian  
pero está en rojo

A comienzos de mayo ha-
brá una noticia definitiva 
sobre si el proyecto Túnel 
de Oriente continúa o es 
suspendido definitiva-
mente. La Autoridad Na-
cional de Licencias Am-
bientales –ANLA- adscrita 
al Ministerio de Ambiente 
y Desarrollo Sostenible, 
revisa la información y 
elaborará sus propios in-
formes

Por VIVIENDo SANTA ELENA

La resolución de la ANLA, nú-
mero 0148, con fecha del 5 de 
marzo, ordenó la suspensión in-
mediata de las obras, como “…
medida preventiva de suspen-
sión inmediata de los trabajos y 
actividades relacionados con la 
construcción del proyecto de-
nominado Conexión Vial Abu-
rrá Oriente…”. Sin embargo, el 
Concesionario Aburrá Oriente 
sólo suspendió los trabajos el 
16 de marzo, después de que la 
Gobernación de Antioquia le re-
cordara, mediante una carta, la 
importancia de acatar la resolu-
ción emitida por la ANLA y ade-
más estar presto para suministrar 
la información que requiriera la 
autoridad ambiental.

Por su parte, el 12 de enero en 
Medellín, el ministro de Ambien-
te y Desarrollo Sostenible, Frank 
Pearl dijo que “Hemos decidido 
desde el Ministerio asumir la 
competencia y exigir la suspen-
sión de las obras para obtener in-
formación y entrar en un trabajo 
conjunto con la Gobernación de 
Antioquia, la Alcaldía de Mede-
llín, la Autoridad de Licencias, 
Corantioquia y Cornare, con el 

propósito de determinar los im-
pactos ambientales y definir el 
futuro de ese proyecto”.

mESA DE TrAbAjo

El 20 de marzo, el secretario de 
Infraestructura de la Goberna-
ción de Antioquia, Mauricio 
Valencia Correa, informó de la 
conformación de una mesa de 
trabajo, pues la Gobernación de 
Antioquia le manifestó al Mi-
nisterio de Ambiente y Desarro-
llo Sostenible que era necesario 

un acompañamiento por parte 
del ente nacional a la decisión 
de la suspensión del proyecto. 
Fue así como se conformó una 
mesa de trabajo con delegados 
del Ministerio, de la Autoridad 
Nacional de Licencias Ambien-
tales (ANLA), la Gobernación, la 
Alcaldía de Medellín, Cornare, 
Corantioquia, Área Metropoli-
tana, Concesión Túnel Aburrá-
Oriente, Solingral, Integral S.A 
y la Veeduría Ciudadana. El ob-
jetivo, hacerle seguimiento direc-

to al proyecto. Valencia Correa 
aclaró que las decisiones finales 
las tomará la ANLA, una vez re-
vise la información entregada y 
haga visitas técnicas a la zona 
de trabajos. Para ello, la primera 
reunión de esta mesa de trabajo 
se realizó el 20 de marzo, en la 
cual la Gobernación presentó el 
proyecto con todos los compo-
nentes técnicos y luego hablaron 
todos los asistentes. La reunión 
abría la visita técnica de evalua-
ción y control preventivo que 

De la Veeduría 

El miedo a las multas 

Señala la Veeduría Ciudadana sobre el Tú-
nel de Oriente que:
1. La gestión del licenciamiento ambiental 
realizada por el concesionario ante Corna-
re contiene irregularidades técnicas y lega-
les graves.
2. El nuevo proyecto no cuenta con licen-
cia ambiental.
3. Los importantes extra costos del nuevo 
proyecto asociados a un manejo ambien-
tal eficaz de los impactos hidrogeológicos 
y socioeconómicos (que impactan a las co-
munidades de Medellín, Rionegro, Guarne 
y Envigado vecinas al mismo), se han man-
tenido ocultos y no han sido evaluados y 
declarados en el presupuesto.
4. El proyecto tiene múltiples acciones jurídi-
cas en contra de sus irregularidades legales.
5. Los promotores del proyecto están 
invocando el regionalismo, y alimentan-
do confrontaciones con el gobierno na-
cional, para ganar una legitimidad que 

no han obtenido con prácticas legales y 
transparentes. 
6. Los promotores del proyecto están pre-
sionando con amenazas de eventuales de-
mandas, indemnizaciones y multas si se 
suspende el proyecto en forma definitiva, 
intentando así obstaculizar la revisión a 
profundidad por parte de las entidades de 
vigilancia y control estatal como la Audito-
ría, la Contraloría y la Procuraduría Gene-
rales de la República acerca de lo que ha 
sido el proceso contractual, financiero, ins-
titucional, político y público entre los entes 
estatales como Cornare y las administracio-
nes departamentales anteriores a la actual, 
con la organización privada Concesión Vial 
Aburrá Oriente S.A. 
7. En conclusión, al nuevo proyecto del 
Túnel de Oriente le falta legitimidad so-
cial y legal porque no busca el bien co-
mún sino el de algunos cuantos a costa 
del orden jurídico.

Señalan los promotores del 
proyecto, como acción ate-
morizante para los entes de 
control, que de suspenderse 
definitivamente las obras, las 
multas para el Departamento 
de Antioquia serían muy altas. 
Dice al respecto, el diputado 
Jorge Gómez Gallego que, de 
comprobarse la mala fe para 
firmar con tanto afán el con-
trato, a sabiendas del daño 
ambiental y de lo incompleto 
de los estudios y del esquema 
financiero, asuntos jurídica-
mente probables, el Departa-
mento de Antioquia no ten-
dría que responder por esos 
dineros. Los que sí deberían, 
en caso tal, poner la cara, se-
rían los directos firmantes del 
contrato, es decir el ex gober-
nador Luis Alfredo Ramos Bo-
tero y sus colaboradores.

hace el Ministerio. Del 21 al 28 
de marzo, unos 10 técnicos del 
Ministerio harán visitas técnicas, 
acompañados de funcionarios de 
Corantioquia, Cornare y la Go-
bernación de Antioquia. Hasta el 
30 de marzo, funcionarios de la 
ANLA recibirán información que 
falte y se dedicarán a estudiar el 
caso durante todo el mes de abril. 
“Para los primeros días de mayo 
habrá un pronunciamiento del 
ministro, mediante acto adminis-
trativo, que definirá qué pasará 
con la obra”.

Valencia Correa destacó que “hay 
un escenario diferente, se está 
entregando la información, ya 
está sobre la mesa. Ahora lo que 
se busca es que la discusión ten-
ga los argumentos de todo tipo 
para que la ANLA pueda pronun-
ciarse con todos los fundamentos 
posibles y una vez se dé nosotros 
podamos acatarla. Este escenario 
es importante, incluso, para no 
especular. No podemos especu-
lar sobre cuánto vale el mes de la 
obra suspendida. Ni el concesio-
nario ni la Gobernación tenemos 
datos de eso. Cualquiera dato que 
surja es especulación”.

Así se ve desde la Vereda Media Luna 
una parte del área de intervención. Esto 
es lo poco que se ha hecho, antes de que 
suspendieran la obra.

A pesar de ser una resolución del 5 de 
marzo, el Concesionario apenas detuvo 
los trabajos en la zona el 16 de marzo.
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Locales

El pasado 11 de marzo, la comunidad 
del sector de San Roque, Vereda Mazo, 
presentó oficialmente su Junta de Ac-
ción Comunal, cuya representante le-
gal es Maritza Uribe Moreno. Afirma 
esta comunidad que se organizó por-
que son alrededor de 56 familias, ubi-
cadas entre las veredas de Piedra Gor-
da y Mazo, detrás del Parqueadero Los 
Grajales y que en la actualidad tienen 
muchas necesidades. Una de ellas, la 
principal, la del acueducto, pues el 
sector carece del servicio y su prio-
ridad de trabajo para la junta, que ya 
ha hecho contactos con la Administra-

ción Municipal y con Empresas 
Públicas de Medellín.La nueva 
junta de acción comunal, que 
se conformó por la idea de Oli-
via Alzate y Fredy Grajales, ya 
tiene 80 afiliados. Otra proble-
mática que piensa trabajar esta 
organización es la de las vías, pues 
no cuentan con carreteables apropia-
dos para el acceso. Esta comunidad 
continuará haciendo un pequeño mer-
cado, cada domingo, en el Parqueade-
ro Los Grajales, para ofrecer los pro-
ductos de la región y elaborados por 
ellos mismos.

Gracias a la llegada de tres buse-
tas nuevas, Trasancoop, la em-
presa transportadora oficial de 
Santa Elena, mejoró la prestación 
del servicio hacia las veredas, 
entre el corregimiento y el centro 
de la ciudad y puso en marcha 
una nueva ruta hacia las veredas 
El Cerro y Pantanillo, la cual no 
existía.
Desde el pasado 5 de marzo, las 
veredas Piedras Blancas, Pie-
dra Gorda y Mazo, así como El 

En vilo se encuentran estudiantes y padres 
de familia de la Institución Educativa San-
ta Elena por el traslado de Mauricio Londo-
ño Londoño, quien ejercía labores de rector 
encargado desde mediados del año 2011. Se 
afectan los procesos y, especialmente labores 
que, con acierto, había emprendido el rector 
por encargo. Londoño Londoño había tomado 
las riendas de la institución, luego de quela 
Secretaría de Educación trasladara al anterior 
rector, Alvaro Cuervo, después de corrobo-
rarmúltiples denuncias hechas por docentes, 
estudiantes y comunidad educativa sobre los 
manejos inadecuados del plantel.
Londoño Londoño fue trasladado a comienzos de 
marzo para otra institución de la comuna 3, don-
de fue nombrado como rector. Los estudiantes sin 
embargo se preguntan porqué no pudo ser nom-
brado como rector en propiedad en Santa Elena y 
fue trasladado, cuando venía haciendo una labor 
importante para el plantel.
VIVIENDO SANTA ELENA consultó a la Secre-
taría de Educación de Medellín y a pesar de la 
insistencia y reiteradas comunicaciones solici-
tando la información, la dependencia oficial no 

quiso pronunciarse sobre las razones del traslado 
de Mauricio Londoño Londoño y sobre el estado 
actual de esa plaza.

Lo quE PIENSAN LoS ESTuDIANTES

El texto que se publica, de manera textual, fue 
enviado por estudiantes de la Institución Educa-
tiva Santa Elena:
“Desde hace muchos años y en rectorías ante-
riores nuestraIE se vio cada día en retroceso 
hasta que llegó el rector en encargo, Mauri-
cio Londoño, quien puso al día muchos pro-
cesos y proyectos. Manifestamos que nuestro 
derecho a la educación es por una educación 
de calidad que se ve afectada por estos cam-
bios políticos y burocráticos.Que no tenemos 
ningún reparo hacia las personas nombradas, 
sino contra los cambios nocivos, apresurados 
y sólo por motivos burocráticos.Pedimos que 
sea replanteada la decisión de remover al rec-
tor en encargo, por lo menos hasta que se abra 
nuevo concurso para rectores y el rector en 
encargo pueda presentarse. También solicita-
mos que se le dé más tiempo para continuar y 
fortalecer la gestión iniciada”.

Luis Enrique Atehortúa y sus memoriasEl colegio, otra vez sin proceso
A finales del 2011 fue presentado 
el libro “Relatos de Santa Elena 
Memorias de Luis Enrique Ate-
hortúa Ríos”, obra editada por 
la Secretaría de Cultura Ciuda-
dana, con recursos del Programa 
de Planeación Local y Presu-
puesto Participativo. Se trata 
de un texto que pretende, 
con palabras sencillas, de 
este campesino de la Vereda 
El Cerro, recuperar la memo-
ria histórica y cultural del co-
rregimiento. De acuerdo con 
la presentación hecha por el 
anterior secretario de Cultura 
Ciudadana, Luis Miguel Usu-
gaSamuido, es un libro lleno 
de “vivencias, prácticas, tradi-
ciones, anécdotas de personas, 
familias y organizaciones que 
han dejado un legado a sus des-
cendientes”.
El lector podrá conocer la vida 
del autor, un campesino, agri-
culto y líder, casi toda vivida en 

Santa Elena y a través de la cual 
aborda la cotidianidad, la vida 
comunitaria y sus aportes al co-
rregimiento como persona, músi-
co y agricultor.

San Roque se organizó

Acto de presentación de la Junta de Acción Comunal San Roque, Vereda Mazo, en el que el 
sacerdote Rubén Darío Vanegas hizo la bendición de la organización.

Trasancoop mejoró el servicio
Tambo, el cable, el Fuerte de Ca-
rabineros y el Parque Ecológico 
Piedras Blancas cuentan con ser-
vicio de buseta cada media hora
Otra novedad, según explicó Pe-
dro Pablo Zapata Hincapié, ge-
rente de Trasancoop, es que ahora 
en lugar de cada 15 minutos, las 
busetas tienen una frecuencia de 
cada 10 minutos en horas pico y 
12 minutos en tiempo suave. “En-
tre 5:20 a.m. y 7:30 a.m. máximo, 
las busetas salen cada 10 minu-

tos, las que salen de Las Brisas y 
van al centro”, dijo. El resto del 
tiempo la frecuencia es de 12 mi-
nutos y a partir de las 3 de la tarde 
arranca de nuevo cada 10 minu-
tos, explicó Zapata Hincapié.
De igual forma, indicó que se 
abrió una nueva ruta hacia la 
Vereda El Cerro, cada hora y se 
espera el permiso del Municipio 
de Envigado para prestar el ser-
vicio hasta Pantanillo. Por ahora 
las busetas para y desde El Cerro 
salen a las 5:35 a.m., a las 6:35 
a.m. y de nuevo a las 12:50 del 
mediodía. Luego a las 6:45 y a las 
7:45 de la noche, entre la zona 
urbana y la vereda.
Con las nuevas busetas, Trasan-
coop queda con 21 vehículos y un 
mayor número de sillas, porque 
cada uno de estos nuevos tiene 37 
sillas. Es de resaltar que son ca-
rros con tecnología Euro4, lo que 
reduce la emisión de gases y ya la 
empresa completa 5 de estos, ami-
gables con el ambiente, tal como 
lo señala la norma para empresas 
de transporte público en Colom-
bia, con lo que además Trasan-
coop se pone a la vanguardia. 

Explicó Trasancoop que los transportadores de la ciudad se pusieron de acuerdo para incremen-
tar el valor del pasaje sólo a partir del 1° de julio. Para el caso de Santa Elena, el valor subirá 
100 pesos, en cada uno de los trayectos.

Nuestro colombiano ejemplar
El periódico VIVIENDO SANTA ELENA había postulado a Trasancoop para 
el premio Colombiano Ejemplar que otorga cada año el Periódico El Co-
lombiano, en la categoría Solidaridad. Sin embargo, no fue escogido den-
tro de los ganadores 2012. Para nosotros como medio de comunicación 
Trasancoop tiene un alto sentido de responsabilidad social, tal como lo ha 
demostrado siempre, desde sus directivas hasta todos y cada uno de los 
conductores, empleados y despachadores. Por eso lo postulamos como Co-
lombiano Ejemplar. Esa responsabilidad social se ha reflejado en momentos 
críticos, por ejemplo cuando la vía ha estado cerrada y la empresa, sin poder 
incrementar el pasaje por falta de autorización del Ministerio, ha trabajado 
a pérdidas para continuar prestando el servicio. De otro lado, el constante 
ánimo de mejoramiento de la empresa la hacen una de las más prósperas de 
Santa Elena y fuente de empleo permanente para muchas familias.
De nuevo y aunque El Colombiano no lo haya reconocido así, para VIVIENDO 
SANTA ELENA Trasancoop es una empresa ejemplo, que representa orgullo 
para este corregimiento. Por eso decimos que es el Santaelenense ejemplar.

Trasancoop moviliza por día unos 5 mil usuarios. En fines de semana, de esos 5 mil 
usuarios, unos 2 mil van para la zona de Arví.



Febrero - Marzo de 2012
NúMero 70

Viviendo

Santa Elena
9

Medio Ambiente

El 22 de marzo, día para celebrar el Agua

Cada 22 de marzo se celebra en el mundo el Día Mundial del Agua, el cual 

siempre tiene una motivación. Para este año 2012 el tema es “Agua y Segu-

ridad Alimentaria”. Por ser tan importante para nuestro entorno, VIVIENDO 

SANTA ELENA rinde homenaje al agua y resalta su importancia en tiempos 

en que los macroproyectos amenazan su existencia, su calidad y también la 

seguridad alimentaria de nuestros campesinos

Objetivos del Milenio
1. Erradicar la pobreza extrema.
2. Educación primaria universal.
3. Promover la igualdad de género y la autonomía de la mujer.
4. Reducir la mortalidad infantil.
5. Mejorar la salud materna.
6. Combatir el Sida, el paludismo y otras enfermedades.
7. Garantizar la sostenibilidad ambiental.
8. Fomentar una asociación mundial para el desarrollo.

Agenda 21
La Agenda 21 es una expresión definida en la Cumbre de la Tierra (Río 
de Janeiro, 1992) para referirse al Plan de Acción que los estados debe-
rían llevar a cabo para transformar el modelo de desarrollo actual, ba-
sado en una explotación de los recursos naturales como si fuesen ilimi-
tados y en un acceso desigual a sus beneficios, en un nuevo modelo de 
desarrollo que satisfaga las necesidades de las generaciones actuales sin 
comprometer la capacidad de las generaciones futuras. Es lo que se ha 
denominado desarrollo sostenible, es decir, duradero en el tiempo, efi-
ciente y racional en el uso de los recursos y equitativo en los beneficios.

De dónde sale
La Asamblea General de las Naciones Unidas adoptó el 22 de di-
ciembre de 1992 la resoluciónpor la cual el 22 de marzo de cada 
año fue declarado Día Mundial del Agua, que se celebra desde 
1993, en conformidad con las recomendaciones de la Conferen-
cia de la Naciones Unidas sobre Medio Ambiente y Desarrollo con-
tenidas en el Capítulo 18 (Recursos de Agua Dulce) de la Agenda 
21. Se invitó entonces a los diferentes Estados a consagrar este día, 
en el marco del contexto nacional, a la celebración de actividades 
concretas como el fomento de la conciencia pública a través de la 
producción y difusión de documentales y la organización de con-
ferencias, mesas redondas, seminarios y exposiciones relacionados 
con la conservación y desarrollo de los recursos hídricos así como 
con la puesta en práctica de las recomendaciones de la Agenda 21.

¿Por qué un Decenio dedicado a “El agua, fuente de vida”?
Más allá de cubrir las necesidades básicas del ser humano, el abaste-
cimiento de agua y los servicios de saneamiento, así como el uso que 
hacemos de los recursos hídricos, son factores determinantes para un 
desarrollo sostenible. Resulta indispensable para la agricultura y forma 
parte de numerosos procesos industriales y, en muchos países, supone 
el principal medio de transporte. Gracias a un mejor entendimiento del 
conocimiento científico, la comunidad internacional ha empezado a 
apreciar en mayor medida los beneficios derivados de los ecosistemas 
acuáticos, por ejemplo, en el control de las inundaciones, la protección 
contra las tormentas o la purificación del agua.
Los desafíos relacionados con el agua aumentarán significativamente en 
los próximos años. El continuo crecimiento de la población y el incre-
mento de los ingresos conllevarán un enorme aumento del consumo de 
agua y de la generación de residuos. La población de las ciudades de 
los países en desarrollo crecerá de forma alarmante, lo que generará un 
aumento de la demanda muy por encima de las capacidades de los ser-
vicios y de la infraestructura de abastecimiento y saneamiento de agua, 
ya hoy en día insuficientes. Según el Informe de las Naciones Unidas 
sobre el desarrollo de los recursos hídricos en el mundo, en el 2050, al 
menos una de cada cuatro personas vivirá en un país con escasez cró-
nica o recurrente de agua.Parece que hay algunos más de unos pocos 
motivos para posicionar los temas relacionados con el agua y el sanea-
miento entre las principales prioridades de las agendas internacionales.

el Decenio Internacional para 
la Acción “El agua, fuente de 
vida” 2005-2015, como la es-
trategia que encontraron los 
líderes mundiales para reducir 

a la mitad el porcentaje de la 
población mundial sin acceso 
seguro al agua potable y como 
parte de los Obje-
tivos de Desarro-
llo del Milenio.

De acuerdo con un archivo actualizado de la Red Hídrica de Medellín, con fecha 2011, de la Alcaldía de Medellín, en el territorio de 
Santa Elena nacen aproximadamente 117 fuentes de agua que tributan al Río Medellín unas y a las cuencas del Oriente, otras.

Por VIVIENDo 
SANTA ELENA

Luchas que pueden resul-
tar inocuas para los pode-
rosos hablan del derecho 
indiscutible e inalienable 
al agua. Macroproyectos 
como el Túnel de Oriente 
afectarán las fuentes hídri-
cas de Santa Elena y toda 
una estrella fluvial (lugar 
donde nacen varias que-
bradas y cuencas hidro-
gráficas) que surte a varios 
acueductos del Oriente 
pero también de Medellín. 
Y dicha afectación, aun-
que muchos quieran dis-
minuirla, desaparecerla 
de los informes oficiales 
o maquillarla, es real. Por 
eso son importantes cele-
braciones como la del 22 
de marzo, cuando se con-
memora el Día Mundial 
del Agua que, este año, 
tiene como tema principal 
la Seguridad Alimentaria. 

Adic iona lmen-
te, estamos en 

El agua del planeta se agota y lo triste es que es el hombre, con sus actitudes depredado-
res, quien está acabando con este recurso limitado.

Fuentes
www.unwater.org
www.unesco.org

www.un.org/esa/dsd/agenda21_spanish
Documentos Alcaldía de Medellín
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Empresas de nuestra región

TExToS y foToS CéSAr jArAmILLo

Música, letras, pintura, de mil 
formas conseguimos encontrar el 
fulgor de la existencia y la paz en 
medio del dolor. Y en ese mismo 
pentagrama, echamos mano de lo 
que facilita la reunión de la sensi-
bilidad con la razón, el lápiz que 
traza y la imagen que en nuestro 
pensamiento se extiende más allá 
del lienzo. Repentinamente (sin 
confundirlo con azar) las notas 
se van ordenando en la partitura 
que se posa frente a nosotros y va 
a su ritmo dando color a la me-
lodía que luego los dedos han de 
desafiarse a interpretar.
De eso se trata On the Road Stu-
dio. Una casa como muchas, con 
filosofía de muy pocas. Su idea 
está clara: ser un estudio de gra-
bación para artistas de todos los 
géneros conocidos, y los que allí 
quieran ser inventados. Y se fa-
cilita la invención, porque es un 
pequeño santuario en las monta-
ñas de Santa Elena, a un lado del 
camino, indicando que sus puer-
tas están abiertas no sólo para los 
artistas que desean dar un aire 
nuevo a su proyecto y traerlo a 
la vida, sino además para los que 
se interesan en lo innovador del 
espacio.
La experiencia puede variar. De 
hecho es muy probable que no 
existan dos personas con igual 
percepción de On the Road. Se 
pueden buscar sabores al cocinar 
como alquimista de oficio, repo-
sar en la hierba mirando al cielo 
hasta que sea el momento de to-
mar el instrumento, o comenzar a 
caminar por alguno de los tantos 
senderos que como venas reco-
rren los mil tonos de verde que 
ofrece Santa Elena. 

PArA CrEAr

Un artista da forma a lo que hace 
tiempo traía consigo. Lejos de la 
ciudad, del ruido que interfiere la 
melodía, del ambiente cargado de 
palabras, interrupciones, de los 
rostros por montones, de la es-

Aunque parezcan caprichosos los 
caminos que elige el arte para al-
canzar los recodos de la imagina-
ción, es más un asunto de dispo-
sición. Sólo en la mente que en 
equilibrio aúna los lazos sueltos 
de la creatividad, hace presencia 
la capacidad del ser humano para 
cambiar su mundo

equipos, adecuación del espacio 
para que responda a las exigen-
cias no sólo de un músico sino 
de un artista íntegro, La Musa 
ha afrontado la tarea de encami-
nar el propósito, y generar una 
imagen estratégica, agradable. La 
Musa dedica su tiempo a diseñar 
y pensar en una comunicación, 
que en el momento adecuado, 
llame la atención de los que con 
ansias esperan la inauguración 
de On the Road.
Santa Elena, la tierra añorada que 
ha visto crecer a Cristian, que al-
berga formas tan tradicionales del 
color y la vida como las flores, los 
silleteros, los senderos milenarios 
y la visita de un millar de turistas 
cada año, los amaneceres de enso-
ñación, y los atardeceres de postal, 
ahora será también cuna de una 
casa donde la música se fusionará 
en armonía exacta con los sonidos 
espléndidos de la naturaleza.
Aunque On the Road se encuen-
tra al lado del camino, esperando 
sólo un poco más para abrir defi-
nitivamente sus puertas a nuevas 
formas de creación, estamos segu-
ros de que ya hace parte del verda-
dero camino, el de los creadores y 
sus visiones infinitas de un mun-
do que se deleita en el arte. 

Al lado del camino

clavitud del reloj y el atarraya  de 
circuitos que traza la urbe. 
La idea de un espacio como éste, 
que vinculara estudio de graba-
ción con centro de creación y 
de imaginación, fue de su actual 
propietario y director Cristian 
Toro. Como afirma, es preciso 
que la música salga de la calma 
y la tranquilidad, pero también 
de la tenue alteración que produ-
ce lo nuevo. Y de eso hay mucho 
para los que se han acostumbra-
do a componer entre cuatro pa-

redes, mientras afuera los autos 
se amontonan en las avenidas, 
el humo de la polución asciende, 
las conversaciones se funden y 
confunden, y la noche ofrece una 
postiza quietud.
Ahora, aunque la paciencia ha 
sido la aliada principal de la idea, 
la compañía de un grupo como La 
Musa, Factoría de Proyectos Crea-
tivos ha resultado en un compro-
miso de parte y parte. Mientras 
Cristian es responsable de pen-
sar en tópicos como la inversión, 
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Entretenimiento

:

CRUCIGRAMA LUIS E.

1- Los da el Cacao /  Marca antigua de cigarrillos sin filtro.
2- Los usan las personas dizque porque ayudan a bajar de peso y man-
tiene la figura, aunque más que todo los que los practican, lo hacen más 
por vanidad  /  Lo hacen los especialista en bebidas como el vino.  
3- Lo producen generalmente los bebés recién nacidos o las 
personas que sobresalen por ser extremadamente mimadas  /  
Imperativo de ornar.
4- Como diría un opita, Municipio del “Gûila”  /  United States  /  
Caballero fuerte y valeroso que, voluntario en la guerra, se distin-
gue por sus hazañas.
5- Forma genérica como los “gomelos” denominan un medio de 
comunicación  /  Dicho de una palabra: Que indica repetición o 
reiteración ( Pl ).
6- Alabanza ( Inv )  /  Las generan las drogas como la cafeína, 
cocaína, morfina, alcohol o nicotina.
7- A estas “revoluciones” les faltan los “minutos”  /  Es la que da la 
experiencia y hace al maestro  /  Tela suave.
8- Adverbio para hacer distinción de artículos o capítulos en una 
escritura u otro instrumento, o como señal de adición / Óxido de 
calcio  /  Retruécano de orear ( Pl ).

9- Salí al aire  /  … con cantidad  /  Flota en el agua, sin vocales  
/   En su forma pura, es un metal blando, de color blanco plata, 
que se oxida rápidamente en aire o agua.
10- Prefijo que antecede al tetra y precede al bi  /  Deliciosa be-
bida alcohólica, como todas, prejudicial en exceso y prohibida su 
venta y consumo a menores de edad  /  Empresa de transportes 
Titiribí - Amagá - Medellín.
11- The United States National Flower  /  El proyecto de vida ayu-
da a encontrarlo  /  Diminutivo familiar de Ana.
12- Así llamamos al utensilio en dónde se bate el cacao  /  Situa-
ción resuelta  /  Astado sin vocales.
13- Lo hizo el Tsunami con parte del País Nipón; segunda perso-
na del presente  /  Pez teleósteo marino de la misma familia que 
la sardina; el mismo sábalo  /  Incrédulo sin consonante.
14- … Los unos a los otros, dijo Jesuscristo  /  En esto se la 
pasan los escultores.
15- Onomatopeya femenina de la risa  /  Nuestros primates pri-
mos  /  Tomo medidas sin vocal  /  Época.
16- Queda perfecta; pero sin la H  /  Hay que hacerlo para estar  /  
Imágenes del Tsunami en el Japón.

1- Penetra en un cuerpo permeable  /  Rabia intensa, como la que me 
hacen sentir los corruptos y ladrones ( Inv )  /  Su remuneración es sagrada.    
2- Leonardo da Vinci fue la primera persona que diseñó y dibujó en unos 
bocetos este artefacto volador que tenía un rotor  /  Nombre de orígen 
árabe, angrama de ramo.
3- Oro falso o “chimbo”; (en algunas regiones la expesión “chimbo” se 
utiliza para definir cosas falsas, malas copias o que resultan un fraude  /  
Por donde el periodista sale al aire.
4- Nombre de “Draw”  /  Plan de Mejoramiento Institucional  /  Equipo 
italiano de la Capital.  
5- Río ruso  /  Voz militar ó terminación verbal del infinitivo  /  La misma 
tercera parte de la 12 horizontal  /  Flojo y macilento.
6-  Algunos malos patrones en colombia no cumplen con el pago de 
estas obligaciones laborales  /  Conjunción copulativa utilizada para 
coordinar de manera aditiva vocablos o frases que denotan negación, 
precedida o seguida de otra u otras igualmente negativas.
7- Parte de la física que trata de la producción, control, transmisión, re-
cepción y audición de los sonidos  / No anglosajón  /  dios escandinavo 
de la guerra.
8-  Remolquen la nave  /  Nombre de hombre sin la “muda”  /  Lo son 

todos aquellos que se aprovechan del dinero de los demás para mal-
gastarlo o dilapidarlo.
9- Pronombre demostrativo  /  Radio Cadena Internacional  /  Tecla alter-
nativa  /   Un bogotano sin la letra o. 
10- Planta herbácea anual, de la familia de las Quenopodiáceas, cuyo 
tallo, asurcado y muy ramoso, se levanta hasta un metro de altura ( Pl 
)  /  Nombre femenino.  
11- Remolcar la nave  /  Así queda la “mamona” cuando pasa por las 
brazas ( masc. )  /  
12- Arcilla blanca muy pura que se emplea en la fabricación de porcela-
nas, aprestos y medicamentos  /  Esto es lo que hacen algunas personas 
y entidades cuando “aplican normas”.
13- No valió que esta muralla estuviera así, para contener la fuerza del 
Tsunami en Japón   /  Apellido del “Opus”.
14- Retruécano de mandar, plural  /  Sílaba favorta del “Profesor Jirafales”  
/  Interviene la rana ( Inv ).
15- Fuísteis  /  No está en la retaguardia  /  La que acoge a los bebedores.
16- Nombre de la actriz de apellido García, pero sin la A  /  La cancha de 
fútbol de la Vereda Cuchillas de San José en el Municipio de Rionegro, 
lleva el nombre de este líder comunal deapellido García ( Pl ).

Horizontales Verticales
Por: LuIS ENrIquE ATEhorTÚA SáNChEz
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Nuestra Gente

Por ANA ISAbEL 
rIVErA PoSADA

“
Yo ya no desfilo, pero 
todavía tengo mi con-
cepto. No se debe 
perder esa silleta tra-
dicional con la que ini-

ciamos el desfile, en 1957. La 
tradición del cultivo de flores 
se ha perdido mucho. Mucha 
gente se desanimó porque ya 
no les pedían las flores tra-
dicionales sino las de los in-
vernaderos y por eso se dejó 
de cultivar. Ahora se está in-
crementando el cultivo de las 
flores”, dice Oscar Londoño 
Grisales, uno de los silleteros 
más emblemáticos y represen-
tativos del corregimiento.
Don Oscar, nacido en 1934, ha 
vivido toda su existencia en la 
Vereda El Placer y allí acompa-
ñó el sostenimiento de su casa 
paterna, pues eran sólo él y 
tres hermanas. Luego, ya casa-
do, tuvo siete hijos, seis hom-
bres y una mujer, de los cuales 
hoy cuenta ya nueve nietos.
Con orgullo y sin ningún pe-
sar, don Oscar cuenta de ma-
nera amena que la pobreza era 
una condición de los tiempos 
de su infancia. Dificultades 
y carencias, acompañadas de 
una vida sencilla, en la que ha-
bía mucha solidaridad, se tra-
bajaba muy duro y se acogía al 
que llegara como si fuera de la 
casa. Así lo señala, al referirse 
a esas otras veredas que hoy no 
pertenecen a Medellín y que, 
más o menos hasta 1961 según 
recuerda, hacían parte del 
mismo territorio e historia de 
Santa Elena y con quienes, de 
manera cordial, se compar-
tían actividades comunales, 
fiestas patronales, ritos reli-
giosos, semanas santas y todo 
tipo de caminadas hacia la 
ciudad en busca del sustento.

NuEVAS orgANIzACIoNES

Cuenta don Oscar que a co-
mienzos de los sesenta, per-
sonas de todos los rincones 
de Santa Elena fueron con-
vocadas por un señor de 
Medellín para organizarse 
por sectores y por juntas 
de acción comunal. Fue 
cuando Santa Elena empe-
zó a llamarse corregimiento 
y cada una de las veredas 

Oscar Londoño Grisales, 
un emblema

Con 78 años a sus espaldas y tantas historias para contar como canas, Oscar Lon-
doño Grisales, de la Vereda El Placer, además de uno de los silleteros más em-
blemáticos es un líder recordado por sus aportes al desarrollo del corregimiento

“Cuando se desarrolló la parte central había mucho entusiasmo. Íbamos de todas las veredas, los lunes, a hacer bloquecitos de arena y cemento. 
Así se construyeron lo que fue el liceo, donde hoy está Mercandú, la cooperativa, el alcantarillado y el corredor de la Casa Cural”.

LoS CAmINoS

En los recuerdos, don Oscar 
habla de las largas caminadas 
para llegar a la zona urbana. 
“Salíamos por trochas, nos 
encontrábamos para bajar por 
La Aguada. Estaban el Camino 
Viejo o Tirabuzón, que iba de 
Santa Elena hasta Bocaná y de 
ahí a la Puerta Inglesa en Bue-
nos Aires. Salíamos entre 11 
de la noche y 1 de la mañana, 
con la silleta a la espalda, des-
calzos muchas veces. Bajaban 
unos 100 ó 200 silleteros. Otro 
camino por Guarne para bajar 
de Piedras Blancas a Enciso”, 
cuenta.Y agrega que subían 
el mercado desde Guayaquil, 
si había plata para subir algo 
y tenía que ser así porque en 
Santa Elena no había tiendas 
ni lugares donde comprar nada 
de mercado.

TrADICIóN SILLETErA

“Mi papá quemaba carbón y 
lo vendía en Medellín a 50 
centavos el bulto. Después 
vimos que eso era muy difícil 
y empezamos a sembrar papa 
y flores. Yo producía claveles, 
agapantos azules, estrella de 
belén, lirios azules, flores tra-
dicionales de la época”.
“Ese primer desfile del 57, 
fuimos convocados por el 
dueño de la Plaza de Guaya-
quil, Efraín Botero. Nos in-
vitaron a hacer un desfile a 
unos 100 campesinos, pero 

que sacar un ficho para ga-
narse el derecho a participar. 
Yo una vez perdí el ficho, 
pero me volvió a llamar don 
Vicente Uribe Rendón y él me 
consiguió dos contratos, uno 
para mi y otro para la seño-
ra”, afirma.
Ser silletero, agrega, “es una 
actividad de mucho orgu-
llo. Es el primer desfile que 
hay en el mundo que es de 
campesinos. Hoy es una ac-
tividad familiar, hijos, nietos, 
vecinos participan y hay va-
riedad de silletas”.
“A la juventud hay que de-
cirle que siga amando la 
tierra, que no nos dé pena 
decir que somos de la mon-
taña”, recalca.
Don Oscar pasa los días en su 
casa de la Vereda El Placer, 
contemplando la naturaleza y 
aunque ya no desfila, mantie-

ne vivo el recuerdo 
y el orgullo 

que hoy es 
l e g a d o 
para sus 
hijos y 
nietos.

“Hoy hay más comodidad, modernismo, 
pero Santa Elena siempre ha sido bueno. 

Hoy, no se camina, se anda en carro, en 
moto, todo el mundo llega en su vehícu-

lo, ya no se distingue entre un montañero 
y una persona de Medellín”, afirma.

Oscar Londoño Grisales.

Por compras superiores a 
participa en la rifa del mes

30 mil pesos, 30 mil pesos, 

sólo desfilamos 20 y fuimos 
de Cundinamarca hasta el an-
tiguo Palacio Municipal, aun-
que hay muchas versiones de 
ese primer desfile. Al año si-
guiente ya desfilaron 40, a las 
señoras les dieron pa-
ñoletas y a los señores 
cortes de dril para 
hacer panta-
lones y 50 
c e n t a v o s 
que valía 
el pasaje 
de regreso.
Al quinto año 
nos empezaron a 
dar premios y había 

recibieron los nombres que 
hoy tienen.
El Placer, por ejemplo, le debe 
su nombre a un estadero que 
había en la carretera principal, 
sitio de llegada de conductores 
de Rionegro y de turistas que 
llegaban a comer fiambres en 
hojas de bijao.
“En ese tiempo los buñuelos y 
las empanadas eran a 5 centa-
vos, los tamales a 250 centavos, 
pero era un lugar bueno para 
comer y un punto de encuentro. 
También lo fue Media Luna, que 
fue un estadero, al que venía la 
gente de Buenos Aires y Caice-
do a bailar los domingos”, dice.


